



LUIS weinstein



MIRADAS A LA INTERNACIONAL DE LA ESPERANZA

¿VISIÓN? ¿MISIÓN? ¿ACCIÓN?

T

Unas citas a modo de síntesis abierta, esperanzadora y de posible ejercicio de dialogo con uno o más de los autores.

Una especie de prólogo personal...de las y los eventuales lectoras y lectores, de algún modo asociado a la invitación que hacemos al final de escribir "ventanas" sobre el texto, susceptibles de ser agregadas en futuras ediionesa las que aparecen en ésta.

No pienso en toda la desgracia, sino en toda la belleza que aún permanece.

Ana Frank

La esperanza reside en los sueños, en la imaginación y en el coraje de aquellos que se atreven a convertir sus sueños en realidad.

Jonas Salk

Debemos aceptar la decepción finita, pero nunca perder la esperanza infinita.-

Martin Luther King, Jr.

A través de su auto afirmación, el hombre se ha perdido, en lugar de encontrarse.

Nicolás Berdeaff

La esperanza tiene dos hijas: la ira y el valor. Ira por cómo son las cosas; y valentía para cambiarlas.

San Agustín

EL LUGAR DE LA ESPERANZA

Empecemos por acercarnos a la identidad: ¿De quién estamos hablando?

Ya lo dijo Kant... nos hacemos cuatro preguntas básicas:

- 1. ¿Qué puedo saber?
- 2. ¿Qué debo hacer?
- 3. ¿Qué me cabe esperar?
- 4. ¿Qué es el hombre?

A la primera pregunta responde la metafísica, a la segunda la moral, a la tercera la religión y a la cuarta la antropología. Las cuatro se integran en la consideración de qué es el ser humano. "En el fondo, todas estas disciplinas se podrían refundir en la antropología, porque las tres primeras cuestiones revierten en la última."

La espera es propia del ser humano.

La espera, no la expectación.

El esperar son sentimientos, con intuiciones, con compromiso, con sueños en el dormir y ensoñaciones diurnas, despiertas.

El esperar lleva a la Esperanza

La Expectativa se mueve entre el gris del cálculo y la palidez del miedo

En el terreno de lo que no está en ninguna parte, de la Utopía, el miedo conduce a la distopía, al mal-estar, al Señor de las Moscas. La Esperanza tiene afinidad con la Eutopía, lo que no está pero puede ser un referente sano, humanizador, ecológico, evolutivo.

La Esperanza es propia del ser humano, del ser fnito de grandes posibilidades, el ser creador y capaz de auto transformarse, el ser con nostalgia de infinito.

Nativa del mundo humano, la Esperanza es una dimensión del ser humano, por lo menos desde el neolítico hacia delante.

Por ende, existe "internacionalmente" una esperanza esencial, indiferente a las fronteras de países culturas, ideologías...

Es la INTERNACIONAL de la ESPERANZA, la del llamado homo sapiens, totalmente inconsciente o con alguna conciencia espiritual, poética, filosófica... La esperanza de que el ser humano tenga sentido, a pesar de nuestras limitaciones personales y colectivas, a

pesar de Hiroshima y del Holocausto, a pesar de la muerte y de la alienación por el dinero y el poder. A pesar del ecocidio.

Con o sin este nombre de Internacional de la Esperanza, se dan y se pueden dar muchas agrupaciones internacionales que llevan la esperanza en sentimientos, pensamientos y acciones.

La Internacional de la Esperanza bautizada en Cochabamba en septiembre de 2016, con sentipensamientos y trayectorias de vida alegrémicas y amistosóficas, desciende y es parte de la ESPERANZA condición humana, de su historia, de su actualidad.

Mi visión es que la Internacional de la Esperanza es la expresión de una búsquedaencuentro. De un nosotros que, desde cualquier lugar del planeta, contribuye a la vida, al diálogo de culturas, a la lucha por los derechos humanos, al agradecimiento por el ser y al coraje de asumirlo.

Con la luz de la alegría, la alta alegremia del mirar a los ojos, del compartir, del cooperar, del crear, del integrar.

Con el azul de la amistad integral, al ser, a la vida, a la evolución, a la humanización del ser humano. Amistad integral, inseparable de la sabiduría.

Visión de algo que no cabe en números, en tarjetas, en silogismos, en taxonomías...

Se la siente cultivando la tierra, respetando a los colegas vivientes, coexistiendo con mirada de conjunto, aprendiendo, creando con sentido social y ecológico, elevando el ánimo, y profundizando la amistad.

VISIÓN Y MISIÓN DE LA INTERNACIONAL DE LA ESPERANZA

Internacional de la Esperanza...Visión de movimiento que integra las edades, las culturas. Del amor y la dedicación al servicio, a los vínculos, al trabajo, a la ciencia, al arte y a la filosofía, a integrar lo poético y lo prosaico, las certezas y el misterio, la cotidianidad y la espiritualidad.

Misión fluyendo orgánicamente de la visión, de las visiones.

Misión de asumir las dificultades, los sufrimientos, los mal entendidos, los tiempos de la espera. Lo inesperado y lo inesperable.

Misión de asumir lo otro, lo otro al que pertenecemos, lo otro que son los otros.

Misión de ponerse en el lugar del otro, la otra o el otro con matices de semejanza, diferente, muy opuesto, demasiado semejante, tal vez superior o susceptible de ser instrumentalizado. La otro o el otro que no entiende o rechazan la visión o la misión de la Internacional de la Esperanza.

Misión de verse como trabajadores del ser, es decir, uniendo el amor y el desapego. Los ojos puestos en los potenciales de cooperación del otro y propios. El compromiso unido a la no posesividad en las tareas colectivas, e, incluso, en las propias.

Misión de aprender y desarrollarse como tarea de vida.

Misión de integrar en ello la realidad a escala humano y lo constitutivo del ser humano, mirando la Esperanza como inseparable del sentido. Misión de integrar las grandes tensiones constitutivas del ser humano, empezando por siete inseparables entre sí:

La autonomía y la pertenencia con su adjunto de la individualización y la apertura a lo universal.

La certidumbre y la incertidumbre, extendidas al poder asumir la complejidad y la ambigüedad, el universo y el multiverso, lo convergente y lo divergente.

La vitalidad, las tendencias del yo y el campo de la trascendencia, que implica integrar lo racional, lo afectivo lo espiritual

Lo consciente y lo inconsciente.

Lo poético y lo prosaico, que de alguna manera se relaciona con la separación de Pascal entre lo geométrico y la sutileza y con los dominios de los hemisferios cerebrales derechos e izquierdos y la propia de las condiciones de apertura y definición.

El amor y el desapego, integrados en el cuidado porque la entrega no sea posesividad y el desapego indiferencia u hostilidad.

La relación con el todo de sus partes, incluso los humanos, como al mismo tiempo iguales y diferentes.

IV

VISIÓN Y MISIÓN DE LA INTERNACIONAL DE LA ESPERANZA Y LA CRISIS DE LA EVOLUCIÓN.

Misión de adentrarse en lo constitutivo del ser humano y en su relación con la crisis del desarrollo. La crisis de sentido en que el exitismo y lo trivial se enfrentan con el fanatismo y la exaltación

La crisis en que la vida y el propio ser humano pueden desaparecer por la ruptura con la naturaleza o por el estallido de un conflicto en que se utilice el armamentismo nuclear.

Crisis de concentración del poder económico y militar y de abismos de diferencias económico sociales.

Crisis en que hay escasa conciencia de la crisis en medio de la seducción del tecno consumismo

Crisis en que se han debilitado los referentes sociales y los propios de las grandes religiones.

Crisis en que emerge la esperanza con su mirada al nuevo paradigma, el de la vida, la ecología, la complejidad, los derechos humanos, el diálogo de culturas...

La necesidad convergencia de la sabiduría popular, los movimientos sociales, la espiritualidad, la filosofía, las miradas a la antropología y a la existencia,

V

LA VISIÓN, LA MISIÓN Y LA ACCIÓN

Visión y visiones Misión y Misiones... Acción y acciones

Acción, con sentir, pensar, dialogar, establecer vínculos de solidaridad.

Desarrollarse, transformarse, apoyar, cooperar en abrir camino a las posibilidades del ser humano, apoyar la vida.

Desarrollarse ampliando la conciencia. Integrarse, ponerse en el lugar del otro y de lo otro...

Desarrollarse optando por la acción, navegando en la corriente de la esperanza.

Nadando en las corrientes de la esperanza.

En la búsqueda y el trabajo en corrientes alternativas se sitúan experiencias de índole espiritual, social, artística, ecológica, de teorización filosófica, de indagación científica.

El tema es el de los derechos humanos, la situación de la mujer, la tercera edad, el niño, la defensa de la naturaleza, el desarrollo de nuevas opciones en medicina, en educación.

Lo que los tiende a distinguir esta corriente de la corriente principal es una visión más amplia de la realidad y del ser humano.

Es dable considerarlos portadores de

esperanza de cambios de fondo, de aportes substanciales a la tarea histórica de des- correr el velo que los cambios realmente existentes hacen al vacío del sentido, a la falta de atención a los valores, a las transformaciones necesarias en la configuración del sentido común.

A veces enunciado, asumido, generalmente latente; en estas corrientes laterales se encuentran las redes, las sensibilidades, las prácticas que pueden ayudar a reencauzar la historia, a darle una salida constructiva a la crisis evolutiva.

LOS DERECHOS HUMANOS

Hay varios gérmenes muy valiosos de una cultura nueva, más amplia y generosa. Podemos verlos como verdaderos radicales, raíces de un nuevo desarrollo. Los Derechos Humanos se han consolidado como idea fuerza y red internacional.

Ahincados en los derechos políticos, en la lucha contra el terrorismo de Estado, tienen el potencial de ir abriendo camino a las diferentes generaciones de derecho que, vistos en conjunto, caben en los parámetros de la cultura dominante, interpelan desde la necesidad de pasar de los 30 derechos básicos al derecho a ser humano, a una continuidad en la evolución, a que cada humano sea lo más humano posible, a que se constituya la humanidad. en armonía con la naturaleza. rescatando las identidades de pertenencia, viviendo la identidad, simultánea, de especie que participa en la construcción de la vida y el sentido. El término que entra al imaginario es el de Derechos Humanos en sentido integral.

LA MUJER

El movimiento feminista ha protagonizado el gran cambio cultural del siglo veinte.

Ha puesto en el imaginario mundial el tema de la igualdad de los sexos, ha creado consciencia del derecho de la mujer a la expresión sexual, al poder del placer y de la relación entre iguales.

Empieza a despertar el movimiento por una nueva masculinidad y queda como perspectiva la creación de condiciones para que se profundice el diálogo yin yang, de géneros, de cuerpos sexuados, de *animus* y *animas*, de existencias de trabajadora y trabajador. Por ahora, las mujeres copan los múltiples grupos y talleres de desarrollo personal, las búsquedas de medicinas complementarias, los servicios educacionales. Es decir, trabajo integral e integrador con respecto al género.

EL ECOLOGISMO

El ecologismo, después de recorrer en pocos años el camino que va de la adscripción al mundo académico al campo de lo social y lo político, está en vías de suministrar la idea fuerza, el valor, el conocimiento, la acción emblemática, el nombre del paradigma básico... a la sensibilidad, a las corrientes que buscan cambios en profundidad. Tiene la tarea de integrar las tres ecologías: la ambiental, la social y la subjetiva, (la ecología de la acción, la vivencial, los pasos en la ecología de la mente). Tiene que cooperar a la formación del paradigma de la integración, el nuevo paradigma de la individuación y de la universalidad.

LA SALUD INTEGRAL

En salud se da una respuesta a la deshumanización, a la distancia del espíritu que da la saturación de tecnologías, de medicamentos, de medicalización de la vida. La atención primaria pide nuevas visiones del ser humano y la realidad. Se agota la idea de la guerra a las drogas, los

pacientes buscan visiones de conjunto, calidez, el sabor de la relación con la naturaleza. Se extiende el uso del reiki, de la acupuntura, del yoga, de las plantas medicinales, de los grupos de encuentro, del uso preventivo y terapéutico de la danza, la música y la poesía. El nombre está patentado, es la búsqueda de la salud integral.

DIÁLOGO DE CULTURAS

Integración desde la diferencia, desde la sinergia, no la integración de los bárbaros a la civilización con los genocidios a los pueblos originarios. Integración de oriente y occidente en una psicoterapia que incluye la meditación, la unión al todo y el encuentro en la relación yo-tú.

Diálogo de culturas, el saludar la aparición de grandes poetas mapuches, el empezar a leer el Bagavad Gita, el Popol Vuh, la Epopeya de

Gilgamesh y el Tao te King.

Estudiar, establecer los puentes con la psicología humanista y transpersonal de la introducción masiva del Tarot, de las runas, del I ching, e ir hacia una cultura de la diversidad y la unidad del ser humano. Cultura de la integración.

Diálogo de culturas, intento de recuperar la relación cercana del arte y de la comunidad con la ciencia. En las nuevas corrientes están, fecundantes, la física cuántica y la visión del orden de las sincronías, la teoría de sistemas y la biología del amor, el puente entre ética, neurofisiología, epistemología y budismo de Francisco Varela. Su propia labor integradora.

VI

La Esperanza es un símbolo

La Esperanza es sentir, pensar, comunicar, hacer. Es la Elpis griega. La Spes romana.

La Esperanza es el regalo a los seres humanos de la verdadera Pandora, la amiga de Prometeo y no de Epimeteo.

La esperanza como regalo, como culminación de la entrega a los humanos de la vida, la conciencia y la visión y misión de militar en la vida.

VII

La Esperanza es una Multiversidad en que se integran la Visión, la Misión y la Acción.

Esperanza, esperar como humanos.

La Esperanza está viva.

No es pura expectativa.

es compromiso,

es imaginación anticipatoria,

es creatividad,

es alegría y coraje de intencionar-actuar para enriquecer la realidad,

es expresión de amistad, de mirada amistosófica a la vida y al ser.

Es uno de los rostros del coraje de ser.

Internacional de la esperanza, red de vínculos, de aprendizajes, de trabajos.

Internacional de la Esperanza, Multiversidad sin fronteras, con coraje de ser, alegre, amistosa, luchando por la gran convergencia hacia la vida, hacia el encuentro del ser humano consigo mismo y con todos los pasajeros de su nave espacial.

VIII

EPÍLOGO

Ventanas

Opiniones, sugerencias de amigas y amigos

1) Julio Monsalvo

La crisis en que la vida y el propio ser humano pueden desparecer por la ruptura con la naturaleza o por el estallido de un conflicto en que se utilice el armamentismo nuclear

"Me parece esencial lo de "ruptura" con la Naturaleza" Crisis en que emerge le esperanza con su mirada al nuevo paradigma, el de la vida, la ecología, la complejidad, los derechos humanos, el diálogo de culturas...

"Quizás aquí cabría enfatizar lo de recuperar la "pertenencia" a la Naturaleza, a la Pachamama, a la Vida...Somos vida dentro de la Vida.

Coherente con lo anterior me parece sería pertinente enfatizar "Derechos de la Madre Tierra", además de los Derechos Humanos."

No estaría de más señalar que los "pasajeros" de la "nave espacial", son todas las formas de vida y que la propia "nave espacial" es un Ser Vivo."

2) Jorge Prosanto

Hola Lucho: el escrito que me mandaste no me permite escribir ahí mismo como hizo Julio; por eso te mando aparte mis comentarios.

La idea de colocar unas "ventanas" a los escritos es muy buena... permite mejorarlos e integrarlos.

Toda tu postura y tus reflexiones son excelentes...!!; me parece que poco y nada puedo agregar a tu texto. En todo caso sólo enfatizar algunos asuntos. Me asombran las coincidencias sobre semejanzas y diferencias, tal como lo expresa el genoma humano que ahora conocemos...ahí también hay increíbles semejanzas y casi infinitas diferencias...!! y esto no es un oxímoron!

Hay en todo el escrito un aroma muy esperanzador... y eso es, ciertamente muy interesante en estos tiempos, especialmente en temas de ecología, DDHH y derechos de mujeres... hay además constantes apelaciones a mejorar nuestra condición de humanos...y eso hace mucha falta...!!

Yo también he utilizado la metáfora de la "nave"; se me ocurrió una vez que vi un dibujo de una mujer gestando: ella es una nave cósmica; el útero la cápsula espacial y el bebé ahí adentro un astronauta...vive en la ingravidez e incluso está unido por un cordón que lo mantiene conectado y lo nutre.

abrazo azul luminoso y cálido

Jorge Pronsato

3) Alberto Valente y Matías Cepeda

Creo y solo creo por ser un habitante de la duda, que los cuadernos de la Internacional de la esperanza, tan bien expresados por Luchow y por Julio, promuevan el diálogo, generando situaciones dialogales. Dice Paulo Freire: "El diálogo no impone, no manipula, no domestica, no esloganiza".

Antes bien, produce crecimiento de un nosotros infinito.

Con Matías aceptamos de muy buen grado la posibilidad todo tipo de comentario e interrogantes que nuestro trabajo provoque, ya sea al final o como ventanas.

En este diálogo del "coraje del silencio" donde cada cual hace su aporte en la búsqueda del uno, hay algo no explicitado pero subyace como idea fuerza, "el vínculo".

En una época donde se ha erotizado la posesión y no el vínculo, este último enriquece a la internacional de la esperanza.

Y todo tendrá un final abierto haciendo de la búsqueda la posibilidad de seguir creciendo juntos. Esperamos interrogantes.

Alberto Valente y Matías Cepeda

CO.INCIDIR Ediciones

COLECCIÓN

CUADERNOS

DE LA



INTERNACIONAL DE LA ESPERANZA

TOMO I

Miradas a la internacional de la esperanza. Luis Weinstein

DICIEMBRE

2016

